

# LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA.

## DIARIO UNIVERSAL DE NOTICIAS.

SUBSCRIPCIONES.  
Se hacen en Madrid y Provincias. Se pagan en metálico, libranza ó sellos de Correo. No se sirven sin recibir antes su importe.  
ANUNCIOS.—A REAL Y MEDIO publicados en ambas ediciones.

SEGUNDA EPOCA.  
OFICINAS: MADRID, PASAJE DE MATREU.

NUM. 146 POR LA MAÑANA. AÑO XIII. MADRID, MARTES 3 DE ENERO DE 1860. TIRADA DE 21,200 EJEMPLARES.

### ADVERTISEMENT

**Requisitos para el empleo de ingeniero de minas.**  
El ingeniero de minas es el que, en virtud de sus conocimientos, dirige y supervisa el trabajo de las minas, cuidando de que se haga con la mayor economía y seguridad posible, y de que no se dañe ni perjudique en nada el interés de la Nación.

**Requisitos para el empleo de ingeniero de caminos.**  
El ingeniero de caminos es el que, en virtud de sus conocimientos, dirige y supervisa el trabajo de las obras públicas de caminos, canales, puentes, etc., cuidando de que se haga con la mayor economía y seguridad posible, y de que no se dañe ni perjudique en nada el interés de la Nación.

**Requisitos para el empleo de ingeniero de agricultura.**  
El ingeniero de agricultura es el que, en virtud de sus conocimientos, dirige y supervisa el trabajo de las explotaciones agrícolas, cuidando de que se haga con la mayor economía y seguridad posible, y de que no se dañe ni perjudique en nada el interés de la Nación.

**Requisitos para el empleo de ingeniero de industria.**  
El ingeniero de industria es el que, en virtud de sus conocimientos, dirige y supervisa el trabajo de las explotaciones industriales, cuidando de que se haga con la mayor economía y seguridad posible, y de que no se dañe ni perjudique en nada el interés de la Nación.

**Requisitos para el empleo de ingeniero de artes y oficios.**  
El ingeniero de artes y oficios es el que, en virtud de sus conocimientos, dirige y supervisa el trabajo de las explotaciones artesanales, cuidando de que se haga con la mayor economía y seguridad posible, y de que no se dañe ni perjudique en nada el interés de la Nación.

### BOLETIN DE LA GUERRA.

#### NOTICIAS DE LA PRIMERA EDICION.

El brigadier Lesca ha sido destinado a la division de Rios.

El teniente coronel oficial de la secretaria de campana Sr. Lovellar ha sido ascendido a coronel sobre el campo de batalla por la accion del 25 y el coronel Sr. Peralta ha recibido la encomienda de Carlos III.

**Ejército de Africa.—Estado Mayor general.—Excmo. Sr. A las ocho de la mañana del dia 22 del actual, y en cumplimiento de las ordenes que yo le tenia comunicadas, se puso en marcha la division de reserva al mando de su comandante general el teniente general conde de Reus, para continuar los trabajos del camino de Tetuan, y con el objeto de proteger a los trabajadores establecieron sus fuerzas escalonadas de una manera análoga a los dias 12 y 17, situando sobre su flanco derecho, en posicion paralela a la direccion del mencionado camino, la segunda division del tercer cuerpo al mando de su jefe el general Quesada.**

Mientras tanto el enemigo en crecidos grupos descendia por las cañadas formadas por la estracion de la Sierra de Bullones, que constituye el Monte Verde estableciéndose, como de costumbre, en todas las posiciones del frente y derecha de aquellas fuer-

zas, y su caballeria en considerable número, avanzaba desde el monte Negro, hacia las mismas cañadas, al abrigo y a distancia de nuestros trabajos.

A la vista de la fuerte resistencia que oponían, los trabajos fueron suspendidos por el momento, volviéndose sobre todos sus esfuerzos para abandonar de la cañada del Marabú, que se encuentra sobre el camino de Tetuan, en la inmediacion de las ruinas de los Castillejos, pero el fuego cedió de la primera compañía del primer regimiento de artillería de montaña, y él que sostenían desde el mar nuestras baterías navales enflandó el valle de los Castillejos, desconcertaron sus planes, causándole grandes y visibles pérdidas en muertos y heridos. También contribuyó eficazmente a este resultado la compañía de confinados armados, que un momento vuelta en su posicion avanzada por numerosas fuerzas de caballería e infantería, se precipió sobre el enemigo a la bayoneta con el mayor arrojo e intrepidez, guiada por su comandante el teniente del regimiento infantería de Borbon D. Francisco Mendez Benegasi.

En aquel momento descendia al valle de los Castillejos un escuadrón de húsares de la Princesa, perteneciente a la division de caballería, quedando otro de reserva a retaguardia; pero la caballería enemiga, lejos de admitir este acto, abandonó por completo el valle, ocultándose en las cañadas del opuesto lado, y dejándole recorrer en todas direcciones por nuestros caballos sin oponerles resistencia alguna.

Segun lo tenia yo dispuesto de antemano, se suspendieron los trabajos a las tres y media de la tarde, y a las cuatro se emprendió el movimiento de regreso al campamento, verificándose progresivamente desde los batallones mas inmediatos a los Castillejos, y sin que el enemigo molestará niestrala izquierda en este primer período; pero al llegar a la altura de la posicion que ocupaba sobre el ala derecha de la division de reserva el batallón de húsares de Llerena, del tercer cuerpo, y al emprender su retirada las guerrillas de este batallón, cargó sobre ellas el enemigo, coronando la loma con numerosa caballería e infantería. Revolviéndose entonces sobre el difícil terreno en que en su movimiento de retroceso se hallaba colocado, volvió el de Llerena con precipitado arrojo hasta la cima, haciendo retroceder a los marroques, y sosteniéndose en ella hasta que se le repitió la orden de retirada; tenaz en su empeño el enemigo, cargó de nuevo sobre aquella fuerza, trabándose un combate cuerpo a cuerpo entre nuestros bravos cazadores y los moros; pero llegando oportunamente en su apoyo las granadas lanzadas por dos piezas de montaña y los batallones de Vergara y Cuena a las órdenes del coronel Estremera, ocuparon estos a la carrera las posiciones que tenían anteriormente sobre el flanco derecho del enemigo, mientras la brillante compañía de cazadores de Almansa se posesionaba de la colina en que se defendió Llerena.

El resultado de estos choques, sangriento para el enemigo, puso término al combate de

este dia, acordado por sus numerosas bajas, emprendió precipitadamente su retirada en toda la línea, sirviendo aun en ella el furioso fuego de nuestra infantería situada sobre su flanco derecho.

Desde la posicion central a vanguardia del campo de batalla del tercer cuerpo, en que me había situado al romper el fuego, presencié los diferentes episodios de este dia, quedando satisfecho del comportamiento de nuestras tropas, y de la prontitud e inteligencia con que fueron ejecutadas mis órdenes, y muy particularmente de la tranquilidad y acierto con que el general conde de Reus dirigió todas sus operaciones, y de la bizarría y actividad resuelta con que el general Quesada se condujo durante todo el combate.

Nuestras pérdidas han consistido en tres soldados muertos, 34 heridos, entre ellos un capitán de la compañía de exploradores, un jefe, un oficial y 5 soldados contusos: lu del enemigo, considerablemente mayor, puede calcularse que fueron ejecutadas mis órdenes, y muy particularmente de la tranquilidad y acierto con que el general conde de Reus dirigió todas sus operaciones, y de la bizarría y actividad resuelta con que el general Quesada se condujo durante todo el combate.

Dios guarde a V. E. muchos años.—Cuartel general del campamento frente a Ceuta 27 de diciembre de 1859.—Leopoldo O'Donnell.

El decreto declarando terminada la legislación de 1859, que lleva la fecha de 31 de diciembre debió publicarse en toda esta semana.

El Gibraltar Chronicle del 28, llegado ayer, dice que el ataque del 25 de diciembre ha sido uno de los mas bruscos desde el dia 9 de febrero. Los muertos que se encuentran enterrados los muertos. Una carga brillante fue dada por uno de los generales españoles (cuyo nombre no dice), que saltó de su caballo, agarró un fusil, y se dirigió a la cabeza de su gente contra una de las posiciones de los moros que tomé a la bayoneta. Treinta y ocho moros muertos se encontraron en este sitio. Los españoles tuvieron seis muertos y 30 heridos.

Entre 43 pueblos y 21 particulares de la provincia de Badajoz, han entregado en el gobierno de la misma 169 arrobas de hilas y 300 varas de lienzo, las cuales se han remitido ya al jefe de sanidad militar del distrito para que les dé el curso conveniente.

Ayer salió de Badajoz el segundo batallón del regimiento de Leon, que va a Sevilla, donde se formará parte de la division que ha de mandar el general Rios.

Todos los pueblos de la provincia de Badajoz han abierto una suscripcion en metálico y efectos para ayuda de los gastos de la guerra.

El Sr. D. José Nuñez de Prado, auditor de guerra del distrito de Valencia, saldrá en breve para continuar sus servicios en el primer cuerpo del ejército de Africa. El buen nombre que en la administracion de justicia se ha sabido adquirir en todas partes el Sr. Nuñez de Prado nos da la mejor idea de la eleccion de este funcionario para un puesto que exige indudablemente condiciones especiales.

Ayer mañana fueron revistadas por el excelentísimo señor director general de administracion militar, las dos compañías de obreiros, mandadas crear últimamente con destino al ejército de Africa. Satisfecho debió quedar S. E. del celo y actividad con que sus subordinados han coadyuvado a su pronta formacion y equipo, secundando de esta suerte sus acertadas disposiciones y las del ministerio de la Guerra. El personal de dichas compañías es brillante y no dudamos que dará tan buenos resultados en beneficio del ejército, como los está dando la que desde el principio de la campaña se encuentra en Ceuta. Acto seguido, pasaron revista de comisario en presencia del digno intendente de ejército y de este distrito el Excmo. señor marqués de Nevarés, marchando inmediatamente a su alojamiento, de donde saldrán para su destino en la presente semana.

Se ha verificado en la noche del 30, una funcion dramática en Badajoz, a beneficio de la guerra, poniéndose en escena un drama compuesto por un capitán del regimiento de Leon.

En los últimos ataques, unos soldados de la bateria de Sevilla, cogieron un perrillo como de aguas que estaba con los moros. El animal, como no comprende nuestro idioma, aun cuando parece que el perro comprende todos, a nada atiende: se hace preciso demostrarle por señas explícitas, lo que se le ordena, y solo por los movimientos que ha ejecutado, ostigados acaso por la hambre ó la sed, se ha llegado a entenderlo tambien. A la voz es como sordo. El por sí ha manifestado las habilidades que posee, pues pidió la vez primera de comer, poniéndose sobre sus pies. Los soldados le han cobrado tal afecto, que lo cuidan bien, y le han enseñado a estar solo al lado de los ranchos, siempre contemplando las ollas y sin tocarlas. Si alguna bala no se opondrá, este prisionero entrará en Madrid con sus aprehensores, que se han prometido mutuamente cuidarle y no abandonarle jamás.

Por despachos particulares se sabe que están heridos de resultados de la accion del dia 10, los comandantes de los dos escuadrones de Húsares. Igualmente lo está

aunque de ninguna grayedad un comandante de Ingenieros que sirve a las inmediatas órdenes del general en jefe.

### SEGUNDA EDICION.

Uno de los cuerpos que mas han sufrido en la campaña de Africa, es el de cazadores de Cataluña, el cual, segun un estado que publica la Gaceta militar, ha tenido 2 oficiales y 19 individuos de tropa, muertos, 4 oficiales y 81 soldados, heridos, y uno de los primeros y 4 de los segundos, contusos; en total 111 bajas.

Entre los muchos detalles que se han recibido de la accion del 25 figura uno en que la caballería hizo un papel muy brillante. Tomó de tal modo las disposiciones para dar una carga a los moros, a pesar de hallarse a larga distancia de ellos, que logró, con un hábil y rápido movimiento, cortar un peloton de 60 a 80 moros que fueron pasados a cuchillo, y por un accidente imprevisto no cortó a mucho mayor número de ellos.

Cartas de Ceuta alaban la serenidad y el valor de que dió muestras en la accion del 9 del pasado, el bravo capitán de la tercera del segundo batallón de Castilla, D. Benito García Guerra, quien con solos 50 hombres, contruvo los furiosos ímpetus del enemigo, que en número muy superior intentó atacarle, aunque le costó perder mas de la mitad de la fuerza que mandaba. Por tan brillante hecho de armas, parece ha sido propuesto para la cruz laureada de San Fernando.

Tenemos que hacer algunas pequeñas rectificaciones en el suelto que ayer consagramos a la memoria del desgraciado cuantogeneroso joven D. Eduardo Butler, agregado al cuartel general, donde ha muerto inopinadamente. Parece, segun nos dicen, que era hijo de un consuegro inglés en Tanager, y respecto a su permanencia en el campamento, debimos decir que no ejercia el cargo de intérprete, sino que se hallaba al lado del general en jefe a instancias del mismo conde de Lucena y de otros generales del ejército expedicionario, quienes concededores de las excelentes cualidades del Sr. Butler habían trabajado por llevarlo, como lo consiguieron, a su lado. El sentimiento producido por su pérdida ha sido grandísimo y las cartas de los generales Ros de Olanó y García anunciándola estaban escritas con el mayor dolor.

Parece, segun dice un periódico, que se trata de condecorar la bandera del batallón de Arapiles con la corbata de San Fernando, y a su jefe con la cruz laureada de la misma orden.

El coronel Ulibarri, que ha sido herido aunque levemente en la accion del 25, sacó su poncho completamente acerbillado a balazos, señal inequívoca del puesto de peligro que este digno jefe ocupó durante todo el combate.

Han sido promovidos a subtenientes, so-

### FOLLEIN DE LA CORRESPONDENCIA.

mas es una vez al orgulloso caballero, si bien la conviccion de su peligro le ponia en el caso de desear para mejor ocasion el bajar el orgullo al regular protector que el cielo le designara. En el interin, le llenaron de satisfacción las pocas ofertas de Martín Simon, y depositando su celo aristocrático, dijo al montañés en un momento casual.

—Hablad, qué he de hacer? Seguirémos exactamente vuestros consejos, pues aunque os habeis mostrado muy severo en demástrabras trascienden a honra, y a fe que mas de cuatro faltas se aborran, teniendo al lado un consejero tan prudente, tan franco como vos.

—Bien, joven, bien, respondió el montañés, que a pesar de una educacion viciosa, hay en vos buenos instintos a los que no falta desarrollarse. No podeis imaginaros, cuando me conpláceis en boca del hijo de Felipe de Peyras tan generosas expresiones; y acordados de mis palabras, caballero, ese rango de nobleza de alma os vale vuestra vida futura.

—Como he de entender esa profecía? —Pero Martín Simon volvió en sí y mostróselo otravez impenetrable.

### LA MINA DE ORO.

prudente por el pronto que volvais a Lyon: sera demasiado dejar al terrible señor, tiempo de extermarse, de avenirse a razones; tengo plan para sacaros de este atolladero.

—Pasad la frontera que está tan próxima, no es verdad?

—Siempre habrá tiempo para eso; es un medio estremo que ahora no juzgo necesario. Escuchad mi proposicion. Yo residí a pocas leguas de aquí; en una aldea sepultada entre montañas salvajes y cuyas comunicaciones con los pueblos vecinos son tan raras como difíciles. Esta aldea casi imposible de encontrar para los forasteros se denomina Cabo del Mundo, a causa de su situacion en el centro de precipicios horribles, de rocas y de ventisqueros que parecen el limite de la tierra.

Allí, en mi modesta casa, hallareis un asilo seguro donde nadie pensará molestaros. En aquel humilde meson ejerzo un poder soberano: todos sus habitantes han participado de mis beneficios, y si se lo mandase, se dejarían matar hasta el último, antes que consentir que os hiciera el menor daño. Mi hija Margarita hará compañía a esta niña. Es una muchacha excelente que se esforzará por hacer a Madhe. Ernestina los honores de nuestra casa: vos, M. de Peyras, pasareis el tiempo en mi biblioteca, que no es del todo mala, ó cazando las perdices blancas, ó pescando las truchas del Guisano. No me parece que son ocupaciones a que esteis muy aversejos uno ni otro; pero, ¿qué he hemos de hacer? es absolutamente preciso que os ocul-

### FOLLEIN DE LA CORRESPONDENCIA.

mujidos de la tempestad colada en los desfiliados vecinos.

A la dia siguiente, a los primeros albores de la aurora, cuando la campana del convento tocó quedito a maitines, el montañés, con una linterna sorda y cargado con la pesada maleta de que ya hablamos, fué a llamar con suavidad a la puerta de cada uno de los dos jóvenes, y los advirtió en voz baja que era llegado el momento de partir. A poco Marcelino y Ernestina salieron de sus respectivas celdas completamente equipados y cargados tambien con sus bagages. Uno y otro al verse se rieron y iban a dirigirse algunas palabras afectuosas, cuando Martín Simon, haciendo un ademán imperioso:

—Silencio! murmuró, está en ese corredor vecino, y aun no se halla tan postrado ese procurador maldito; que no pueda montar a caballo y perseguirnos a la primera sospecha... Guardad el mayor silencio, y marchemos.

Descargó al mismo tiempo a la doncella de su ligero bagage y echó a andar delante para enseñar el camino. Bajaron enteramente y con precaucion la escalera que conducía a la sala baja: en el locutorio hallaron al padre prior, anciano de venerable aspecto, que les ofreció cordialmente un ligero refrigerio, dispuesto de pronto. Martín Simon, a pesar de su prisa, los aconsejó que tomasen un bocazo, porque no debían parar hasta su aldea.

En el interin se puso a cargar las maletas sobre los caballos que esperaban ya en el p-

### FOLLEIN DE LA CORRESPONDENCIA.

Por severas que sean sus reprensiones, no igualarán a las que yo en mi conciencia me dirijo. Desde que abandoné la casa paterna por seguir vuestros pasos, he sentido remordimientos; pero nunca como hoy, cuando conocido cuán culpable soy. Mi corazón estaba extraviado, pero ya que oigo a voz del honor y de la religion, ¡oh yo, hombre generoso, no me abandoneis! Amosadme, sed mi protector, mi apoyo.

Y al mismo tiempo se aferraba a los faldones del montañés, derramando abundantes lágrimas. El caballero de Peyras la miró con ojos descontentos.

—¿Qué significa esto, señorita? ¿Es esto lo que me habéis prometido? ¿Qué se ha hecho ese carif a toda prueba en que yo confiaba tanto? ¿Oía esperar que al obstáculo mas ligero pensarais en abandonar me encomendados al primer desconocido?

—¡Callad, joven, dijo Martín Simon con energia. Si la oveja descarriada se arrepiente de su falta y acude a mí para que la ayude a repararla no consentiré que nadie la estorbe el cumplimiento de su deseo. Todavía no es demasiado tarde; Martín Simon os parece un estúpido demasiado avanzado y tan grosero como su atavío; pero habeis de saber que este rusticopo puede cuanto quiere, y que si se le antoja obtener el consentimiento del señor lugar teniente de Lyon para vuestra boda con su hija, lo conseguirá indudablemente. No os encorajis de hombres, señor caballero; no mostréis ese ceño desdichado y no deis mard-



bre el campo de batalla, todos los capetes de los regimientos de Castilla y Córdoba por su bizarro comportamiento en la acción del 9 de diciembre.

Dos oficiales de caballería en situación de reemplazo, han dirigido una carta á la Gaceta militar, proponiendo la creacion de un escuadrón sagrado para la guerra de Africa, cuyo mando se daría á un general del arma entrando de oficiales brigadieres.

El dia 29 salieron de Cádiz para Ceuta, restablecidos de sus enfermedades y heridas, unos ochenta soldados del ejército de Africa.

En la acción sostenida por las tropas del tercer cuerpo el 23 del actual, se distinguió el capitán del cuerpo de Estado Mayor D. José Coello y Quesada, recibiendo una contusión. También resultó herido al lado del general Turón, su ayudante el Sr. Ortigosa.

El combate del 25 ha sido el en que los moros han peleado con mas rabia y al mismo tiempo con menos fortuna. Moro hubo que se agarraba moribundo á las piernas de nuestros cazadores, y allí donde no podia herir mordía desesperadamente.

Por todas partes se veian cadáveres enemigos, pues es conocido que en los ataques á la bayoneta son infinitamente menores nuestras pérdidas: tal es el terror que este arma les inspira. Uno de los moros muertos tenia hasta once heridas de bayoneta.

Trasladamos á continuación algunos párrafos de una carta escrita por un comandante graduado, capitán del batallón de cazadores de Mérida á un hermano suyo en las que con gráfica sencillez se refiere la manera cómo celebraron nuestra tropas la victoria alcanzada el día 25. «Añoche, diez, celebramos lo bueno de la jornada cenando reunidos todos los oficiales del batallón; pasamos un rato bueno hasta las diez, y la parte comible se desempeñó con una ensalada cocida de caudo, una pepitoria de pollo, pescado mero, sopa de almendra y uñeces, nueces, castañas, etc. Te extrañará tanta cosa: pero te diré que se encargó al capellan y al músico mayor para que lo trajeran de Ceuta. Cada uno tuvo que llevar el cubierto, vaso, pan y asiento, como plato, cazuela ó algo donde servirlo, pues allí todo se presentaba por mayor.»

«Con respecto á las raciones, te diré que son tan buenas y abundantes, que el soldado no sabe qué hacer con el sobrante, y lo vende. Les dan café y su galleta fina por la mañana, vino diario y todo lo demás; hasta latas francesas con carne y patatas; en una palabra, con respecto á alimentación están mejor que el estaviera acuartelados y con buen rancho.»

Dicen á un periódico desde el campamento con fecha 26 hablando de la ligera indisposición padecida por los generales Ros de Olano y Prim, lo siguiente:

«Hasta ahora, el que tiene una salud de hierro á pesar de que participa de todas las fatigas de la vida de campamento y de las graves atenciones que abruma su cabeza, es el conde de Lucena. Al toque de diana se presenta á la puerta de su tienda, y todo el día lo tiene consagrado á los multiplicados deberes de su elevado é importantísimo cargo.»

El general Latorre ha pedido al señor ministro de la Guerra los vapores necesarios para el transporte á Ceuta de los tercios vascogangos.

La villa formada y dispuesta para emprender la marcha á Africa, el tercio de la provincia de Alava, compuesto todo de jóvenes entusiastas que se han reunido en Vitoria, entrando en grupos, llevando al frente banderas y cantando y dando vivas á la Reina y á las instituciones forales.

Envían á Vitoria desde esta corte los señores Barba y Ortiz de Zárate, un altar de campaña para los tercios alaveses, el cual les ha pedido por el telégrafo la diputación de aquella provincia.

Al ayuntamiento de Vitoria le han sobrado 50 voluntarios, según se nos asegura después de cubrir el cupo de aquel distrito municipal. En algunos ayuntamientos no han querido los moros sufrir el sorteo, sino alistarse como voluntarios.

El día 15 y en el sitio que mas empeñado estaba el combate Boquete Anguera se presentó el Sr. D. Vicente Seijas, comandante de la goleta de guerra Santa Rosalia acompañado de los señores oficiales que no estaban de servicio y del médico cirujano de la misma, los cuales animados de un sentimiento noble y generoso se lanzaron en medio de los combatientes y ya que con las armas no pudieron socorrer á sus hermanos, se dedicaron á auxiliar los heridos, practicando con este motivo el entendido facultativo, curas acertadísimas y operaciones difíciles en la extracción de proyectiles.

El joven y valiente oficial ayudante de órdenes del general conde de Deus D. Enrique Uscolet de Ponte que recibió una fuerte contusión en el combate del 12, en el que se le recomendó por su general, siendo condecorado con la cruz de San Fernando sobre el campo de batalla; se encuentra enteramente bueno y asistió ya á la acción del 22.—Los demás heridos en aquel brillante combate, siguen muy mejorados.

La Hoja suelta de Algeciras dice sobre los buques apresados con contrabando de guerra por nuestros cruceros.

«Ha sido apresado un vapor mercante con bandera inglesa, y un falucho de la misma nacionalidad que remolcaba el primero con 14.000 bayonetas para espingardas, bombas, balas y granadas, y el segundo con miles de cajas de conservas de todas clases, cuya carga pretendía desembarcar en el litoral africano.»

«El distribuido á nuestros bizarros soldados la mayor parte de las carnes y demás efectos de boca que contenían dichas cajas. Esta tarde ha llegado á este puerto una balandra inglesa, también apresada, y que llevaba á Tánger café, té, azúcar, manteca, canelones y otros efectos alimenticios. No quiso presentar sus papeles, contestando el capitán, que está preso, del modo más insultante, que iba á Tánger á socorrer á los moros, que tenían hambre.»

La acción del 25 fue, según dice una carta del campamento, mas que batalla sangrienta, una batida de tigres y panteras que acosados por todas partes apenas tuvieron tiempo de hacer algunos disparos, que nos causaron insignificantes pérdidas.

Un grupo de 40 moros fué cortado, y todos quedaron muertos en el acto, sin que sus compañeros pudieran llevarse los cadáveres. El batallón cazadores de Barcelona, arreboló una masa de 500 moros, causándoles grandes bajas. También el regimiento de Albuera dió soberbias cargas á la bayoneta, que destrozaron otro grupo de mas de 600 infieles.

«...esperando que...»

Entre las gracias concedidas por la acción del 12, que citáramos en uno de nuestros últimos números, se llamaba equivocadamente Escaradry al teniente D. Enrique Escalada y Lopez, que fue uno de los heridos en dicho combate y es al que nos referíamos.

Como si la niebla quisiera apartar de la vista de los moros la fiesta que el día 24 celebraban los cristianos en conmemoración del nacimiento del Hijo de Dios, envolvía como un inmenso turbante las cumbres de Sierra-Bullones ocupadas por los infieles. Hé aquí como una carta pinta la fiesta que se celebraba en el campamento cristiano. Diez mil piras de heno se elevan al cielo de otras tantas hogueras, al rededor de las cuales todas las músicas de los cuerpos y treinta y cinco mil pulmones robustos y animados confundidos en uno solo sus ecos en el espacio de tres leguas que es posible se oigan á distancia de seis.

Instrumentos de todas clases, guitarras, castañuelas, panderos y hasta zambombas llueven con las latas en que vienen las raciones de carne y que se han traído no sé de dónde, chanzonetas de todas clases, ocurrencias llenas de chistes las unas y de malicia las otras, dan á este espectáculo una novedad tal que no parece sino que somos testigos de uno de los cuentos de las mil y una noches.

Los moros empezaron por lo visto á tomar afición al vino y el toño de nuestro campamento. El día 24 se pasó uno casi encucos: nuestros soldados le pusieron una manta y una gorra de cuartel, y á tal demostración se vio pintado al punto en el semblante de ese desgraciado el sentimiento de la gratitud.

Declaró, según se contaba, que Muley-Abbas había salido del campamento para Tánger, huyendo del cólera, que los destozó; que las habillas se niegan á entrar en fuego, diciendo que los han engañado, haciéndoles creer que los cristianos eran cobardes y que solo vendrían de ellos 5.000 hombres; que perecen de hambre y que no han podido reunir...

Hoy recibimos cartas del campamento que alcanzan al 28. Ya iban indicios seguros del movimiento que con tanta gloria ha emprendido el ejército. En Ceuta estaban embarcadas quinientos mil raciones, y preparados, como hospitales, varios grandes vapores, todo con objeto de acompañar al ejército por la costa, para suministrarle los víveres y demás auxilios que necesitase, y al mismo tiempo para recibir los enfermos y heridos que puedan resultar en la marcha.

LA CORRESPONDENCIA.

Creemos que la Epoca hace demasiado honor al artículo recientemente publicado en el Diario de los Debates, ocupándose en refutarle seriamente. Si los correspondientes cuyas noticias comenta el Diario de los Debates son extranjeros, no merecen la distinción de que sus asertos, aventurados como casi todos los que se refieren á cosas de España en otras naciones, nos preocupen un instante: si son españoles los comunicantes, que no queremos creerlo, entonces el rubor de habérselas...

«...impugnaciones del diario francés. Es sensible...»

Ayer publica la Gaceta, sancionada por Su Magestad, la ley relativa á la formación, inversión, administración y gobierno del fondo procedente de redacciones.

Por gracia especial y en atención al fausto suceso del alumbramiento de S. M., se han concedido nuevos exámenes que tendrán lugar del 20 al 30 del presente, á los cadetes del colegio de Artillería que han sido reprobadados en los que acaban de verificarse en Segovia.

Por reales decretos insertos en la Gaceta de ayer, han sido nombrados: presidente del Consejo de gobierno y administración del fondo de redención y enganche del servicio militar, el capitán general marqués del Duero, y vocales los tenientes generales Infante, Mata y Alós, y Urbina, á los senadores señores marqueses de Miraflores y Cantero, á los diputados Sres. Madoz y Goicoerrotea, (don Francisco) y en la clase de libre provisión á los señores director de la Caja de Depósitos, y Navascués director general de gobierno del ministerio de la Gobernación.

Con fecha 1.º del corriente se ha aprobado, con el carácter de provisional, el reglamento que para la ejecución de la ley de 17 de noviembre de 1859, sobre la administración é inversion del fondo procedente de las redenciones del servicio militar, y sobre la forma en que han de reemplazarse sus bajas en el ejército, ha propuesto al ministerio de la Guerra la junta Consultiva de Guerra en su acuerdo de 28 de diciembre próximo pasado.

Una persona bien informada asegura que las pruebas del folleto El Papa y el Congreso, se mandaron á la imprenta de Didot, corregidas de puño propio de un alto personero promover en el Consejo de ministros algunas esplicaciones relativamente al folleto; pero el hecho no tuvo consecuencia.

Se acaba de acordar que se prohiba la circulación de un folleto titulado El Papado, original de M. Juliette de la Mesne. La prohibición se funda en los fuertes ataques que en el folleto se dirigen á la cabeza de la Iglesia. El folleto se ha publicado en Bruselas.

El estado de S. M. la Reina es tan satisfactorio, que probablemente la permitirá dejar el lecho el martes de la actual semana.

Segun ha llegado también á nuestra noticia, S. A. la infanta, cuya salud no ha sufrido alteración alguna, tienen rostro en estremo agraciado, contra lo general en los niños de tan tiertísima edad.

Ha sido declarada de tercer orden la carretera que desde Mahón conducirá á Villacarlos.

Por el ministro de Fomento se ha autorizado á D. Pedro Cruells y demás albaceas de...

«...provincia de Barcelona, aprovechando como motor la agudada Llobregat, después de haber fabricado en el momento de un molino hidráulico perteneciente á la testamentaria del referido Enrich.»

En el personal de las secciones de Fomento, creadas en las provincias, se han adoptado durante el mes próximo pasado, las resoluciones siguientes:

Por real orden de 2 de diciembre se reabrió un oficial en escritorios de la dotación que tenia señalada la sección de Cádiz, aumentándose ambas plazas á las de Valencia.

Por id. id. del 10 se declaró cesante á don Liborio Muñoz Elen, oficial de la clase de tercetos de la sección de Fomento, por no haberse presentado dentro del término legal á prestar sus servicios en el de Cádiz, á la que habia sido destinado.

Por id. id. de id. se ascendió á oficial de la clase de tercetos, al que lo era primero de la de cuarto D. José Fernández Maquíe, con arreglo á la regla 8.ª del artículo 4.º del real decreto de 12 de junio último.

Por id. id. de id. se nombró oficial de la clase de cuartos á D. Genaro Morozza, licenciado en jurisprudencia.

Se ha dispuesto por S. M. que el teniente del regimiento infantería de la Reina D. Tomas Gerrato, sea dado de baja en el ejército, sobrescribiéndose en la sumaria que le estaba instruyendo.

Han sido declarados subsistentes los cargos de justicia que siguen, una de 600 rs. á favor de D. José Ulpiano de Jarred, otra de 1.600 que percibe Doña María de Murgoitia, otra importante á favor de D. Mariano Artazco, otra de 1.320 que cobra don Antonio Zulaika, otra de 700 de la que el acreedor D. Manuel Domingo de Urraza, y otra por valor de 651 rs. 18 cént. á favor de D. José Julian de Alday.

Ayer sale de Madrid el señor don Luis Guillou, director de la compañía general de Crédito en España, con objeto de asistir á la inauguración de los ferro-carriles de Sevilla y Gádiz, la cual se verificará en la primera semana de enero.

Parece que ya han terminado de una manera satisfactoria las desavenencias que mediaban entre la Sra. Sarolta y la empresa del Teatro Real, habiéndose manifestado la artista sumamente conciliadora. Nos alegramos de que así haya sucedido; al mismo tiempo que felicitamos á la Sra. Sarolta por su edicto de conciliencia; nos damos el parabien de que se hayan zanjado las cuestiones que hubieran podido privarnos de Maria.

«Parece que ya han terminado de una manera satisfactoria...»

Por el ministerio de Estado se llama á don Jorge Warhaliti, natural de Siria, para que se presente en la secretaría de la nunciatura en esta corte.

Al 11 de diciembre acaizan nuestras correspondencias de los Estados Unidos. Abierto el día 4 el Congreso 36.º de la Confederación habian trascendido seis sesiones sin que resultara votación para presidente en el...

«...que os abandone en unos momentos...»

podria arrostrar mucho tiempo la vergüenza que me agovia. —El caso es, dijo el caballero, que no habrá un sacerdote que se atreva á casarnos sin las formalidades de costumbre y sin el consentimiento de nuestras dos familias.

«...téis hasta que os quedan desorientados los sabucos que os persiguen: entonces iré ya en persona á Lyon, veré á M. de Blanchefort, le haré los cargos convenientes y no desconfío de vencerle. ¿Aprobais este proyecto?»

«In sensible como el mármol...»



cuerpo de representantes. El que tenía más probabilidad era M. Sherman, republicano y abolicionista. El presidente Buchanan estaba satisfecho de la tardanza en constituirse y dispuesto a enviar un mensaje a guisa de protesta, si pronto no era porbrado presidente. Verdad es que en la anterior última legislatura se tardaron dos meses para esta operación.

El mensaje estaba listo y se anunciaban comunicaciones de M. Preston en Madrid, relativas a Cuba. Si este diplomático ha comunicado la categórica y rotunda resolución del gobierno español, comunicada por el digno ministro de Estado, podrá ahorrase de palabras los que vuelven á las andadas para que se consignen sumas destinadas á la adquisición de Cuba. El partido demócrático ha perdido muchas de sus ilusiones sobre este punto.

Respecto de México, hállase de la abolición de las leyes de neutralidad con objeto de proteger á Juárez y sacar un buen partido. Pero estratante Miranón asegura su gobierno y los yankees solearán un solemne chasco.

El gérmen de desunión que empieza á brotar en los Estados-Unidos con motivo de la ejecución de Brown, hará á la postre sus resultados. Para los Estados del Norte, Brown es un mártir y éliza de su ajusticiamiento se hicieron las mayores demostraciones de tristezas.

No faltan representantes que anuncien su propósito de proponer medidas relativas á la abolición de la esclavitud y de retirarse si no se aprueban. Ésta sería la señal de la revolución. De todos modos la situación es muy grave á los ojos de nuestro corresponsal.

Del 7 al 6 comenzarán definitivamente á salir para África los tercios vascos. El general Latorre, que ha tenido el sentimiento de no encontrar carabinas minie en Bélgica, espera proporcionárselas por otro conducto.

El jefe de nuestra escuadra en Argel visitó el 24 á los almirantes de las escuadras francesa é inglesa y al comandante de una corbeta austriaca que llegó hace pocos días. S. E. fué á bordo de las respectivas capitantías en el vapor *Vulcano*, y á la salida de cada uno de ellos fue saludado con 11 cañonazos, saludos que devolvieron instantáneamente el navío *Reina Isabel*.

De los heridos que negaron á servir á mediados del mes pasado, han sido ya dados de alta veinte y tantos, y ninguno de los restantes inspira temores. De los 113 venidos, solo ha muerto uno que traía un balazo en el cerebro, consecuencia del cual había perdido la vista, sin duda por haberle interesado el proyectil algún nervio, ó por la conmoción verificándose después el fenómeno de recoger aquel sentido al practicarle una operación; pero quedó ciego hasta tal punto, que en cierto modo ha sido para él una felicidad la muerte.

Está para llegar á Madrid como regalo al señor patriarca de las Indias, una magnífica espingarda, que pertenece á un jefe marroquí, el cual murió en una de las últimas acciones. Esta espingarda, cogida por un jefe de artillería, es una obra de mérito notable. La caja es de una madera blanquecina, parecida al nogal, y el cañon, desmesuradamente largo, está sujeto á ella por nueve abrazaderas de metal dorado, perfectamente cinceladas, como lo están la llave, guardamonte y adornos todos, viéndose en la culata preciosas incrustaciones de un gusto tan delicado como caprichoso. El cañon está asimismo delicadamente trabajado, en longitud como de media vara, á partir desde la recámara, y el arma toda, en una palabra, es digna de la elevada persona á quien ha destinado. Acompañada á la espingarda se funda, que por lo visto traía consigo mar, y que nos es menos curiosa y extraña.

Mucho buen tono, lujosos y elegantes trajes, como si se estuviera en la noche del baile de Daniel y de sus amigos, observamos en la noche del sábado. El baile de este año pasado, en la que seguía su estremo ósequio á la aristocracia y cuerpo diplomático el simpático banquero israelita, en la suavitad, y esplendor que correspondió al agente, pariente y representante de Rothschild en esta corte.

Hasta las tres de la madrugada duelen al que asistían: las señoras del embajador de Francia, del ministro de Inglaterra, del Portugal, de Comyn, de Harman, baronesa de Hotteter, de Lea, duquesa de Alba, de Franca Nuñez y de Medicaceli, marquesas de Corvera, de Villaseca, de los Arenales y de Sarriena, condesas de Armidex de Toledo, de Jo. Molino, de Fuencubia, de Fuentes, de Campo Alange, vizcondesa de la Arméria, y barones de Regaleira, señoras de Pignatelli, de Quilica, de Campo Alange, de Soveral, de Roberts, de Cortazar y de Osma. Los caballeros que concurrían fueron el nuncio de Su Santidad, los maridos de las señoras antedi-

chas, el marqués de Redmar, el conde de Nava de Tajo, y otros varios. El buffet se abrió antes de las doce, y todo cuanto allí se servía era abundante, esquisito y superior.

Ayer debió llegar Alicante en el vapor *San Francisco de Borja* el Sr. D. José de la Concha capitán general que ha sido de la isla de Cuba. El Sr. Concha se trasladará inmediatamente por el ferrocarril á esta corte, á donde llegará hoy.

Ya se halla en Valencia el auditor señor Treviño, que debe sustituir en aquella auditoría al Sr. Nuñez.

El regimiento de Sagunto, que se halla actualmente en Logroño, saldrá con dirección á esta corte.

Están dadas las órdenes para que salga de Madrid para Andalucía, el regimiento de cazadores de caballería de Alcántara. También saldrá en breve en la misma dirección el batallón de cazadores de Tarifa.

El afán con que de algun tiempo á esta parte se trabaja en las islas Canarias, por aclimatar el tabaco de semilla cubana, va dando los mejores resultados, aunque todavía no pasan de ensayos los hechos en su cultivo. Parece que las muestras recogidas no ceden en aroma y suavidad á las de la Vuolta de Abajo, si bien los que todavía están recientes necesitaban algun tiempo para poderse utilizar con las mismas ventajas.

El día 29 empezó en Barcelona el alistamiento voluntario de las cuatro compañías que se forman en aquella capital con destino á África.

En el teatro del Príncipe se pondrá en escena, tan luego como terminen las representaciones del *Movimiento continuo*, que tantos aplausos está obteniendo, el beneficio del joven y distinguido actor D. Juan Catalina, con la comedia nueva, en tres actos y en verso, titulada *Entre dos amigos*.

Esta obra, de la que tenemos las mejores noticias, ha sido escrita expresamente para este objeto por uno de nuestros primeros poetas, y tomará parte en su desempeño á mas del beneficiado, su hermano, el inteligente y simpático primer actor D. Manuel Catalina, las señoras Palma y Cairon y el señor Calvo. Desde luego auguramos al autor un afortunado triunfo.

La causa de no haberse realizado la entablada negociacion entre el gobierno ruso y la casa de Rothschild, para la compra del ferrocarril de San Petersburgo á Moscow, ha sido, que elevándose los gastos de construcción del camino á 120.000.000 de rublos, la casa Rothschild no ha ofrecido más que 75.000.000; tendrían, pues, que perder 45.000.000 el gobierno. Se cree, sin embargo, acabará por aceptar la proposición del opulento banquero.

Para remediar en lo posible la crisis comercial en Rusia, el gobierno ha prorrogado hasta la reorganización del Banco de Comercio y hasta la publicación de los nuevos estatutos de esta Compañía, los derechos concedidos á los negociantes del reino y estranjeros, por el acta de 6 de diciembre de 1857, y los ha extendido además por lo que concierne al descuento de los efectos de Comercio á las sucursales de Riga, Moscow y Odessa.

El conde Gallino ha sido nombrado gobernador de Milan en reemplazo del conde de Villamarino, que pasa á Nápoles de ministro plenipotenciario piemontés.

El martes de la semana última murió en Londres lord Hastings, par de Inglaterra y uno de los nobles más antiguos de la Gran-Bretaña. Jacobo Astley, baron de Hastings, era el hijo mayor de sir Jacobo Henry Astley.

Ya ha dado Buoncompagni su programa como gobernador general de los Estados que componen la liga de la Italia central: es un documento largo y de escasa importancia política. Se dice, en el, enviado por el príncipe Carignan, y destinado á hacer mas íntima la union de los dos Estados que constituyen hoy su lugar tenencia y los vínculos de la Italia central con el Piemonte. Renueva la promesa de que el rey Víctor Manuel defenderá los votos de la Italia central ante el Congreso europeo, mostrando completa confianza de que la Europa tendrá que reconocer hechos por el mismo consumados ya en los Ducados y Legaciones, y que dice ser la voluntad expresa de la Italia.

El conde de Cavour, nombrado ya primer plenipotenciario del Piemonte en el Congreso de París, debe salir el 12 de enero para la capital de Francia antes de ser conoído el aplazamiento de la reunion del Congreso. Ha tenido largas conferencias con el

rey, y se cree le acompañará á París para ayudarle en sus gestiones á favor de Italia. Adolfo, ministro de Toscana, y Minghetti, vicepresidente de la asamblea de la Romanía.

Una carta de Turin, examinando el folleto *El Papa y el Congreso* dice:

«El autor se pronuncia abiertamente por la separacion de la Romanía, no solo porque estos pueblos no quieren al gobierno de Roma, sino porque conviene á la Santa Sede no formar un reino tan grande en Europa. La consecuencia, como ha dicho muy bien *El Universo*, periódico ciertamente poco simpático para mí, sería que deben separarse tambien de la Santa Sede las Marcas, la Umbria y dejar al Papa con Roma y sus cercanías. Yo iria mas adelante, y siguiendo tan falsos principios, diría que á Pio IX y á sus sucesores deberian bastar el Vaticano y sus jardines, rodeados de una guardia sostenida por el mundo católico. No comprendo, en efecto, por qué los habitantes de Bolonia y de Ancona han de disfrutar de todas las libertades que se consideran incompatibles con el gobierno pontificio, y han de estar privados de estos bienes los doscientos mil moradores de Roma, mucho mas políticos que el resto de la poblacion romana de los campos.»

Parece que se va á dar un gran concierto vocal é instrumental en el teatro del Príncipe en el que tomarán parte algunos artistas de reconocido mérito, y varios aficionados cuyas dotes músico son altamente conocidos. El producto de esta funcion, á cuyo frente se hallan personas notables por su patriotismo, será destinado á aliviar la suerte de nuestros heridos de Africa. La empresa del Teatro Real se ha prestado á cuanto una comision, parece le ha pedido, con la galanteria que le es propia cuando se trata de una cuestion patriótica, y la del Príncipe no solamente ha facilitado el local, si que ha ofrecido cuanto de la misma dependa para el mayor lucimiento del ya referido concierto.

Cuando se trata de un asunto patriótico y humanitario en nuestro hermoso país, no se opondrá ningun obstáculo, todo se encuentra, todo se facilita, todo se lleva á cabo.

Se ha formado en Turin con el título de los *libros comicios* un comité destinado á dirigir las próximas elecciones de diputados, y su actitud aparece tan radical, que Mamiani y Tecchio, diputados bien liberales, han tendido á ser atacados, y en consecuencia se ha adelantado. En Lombardía, y especialmente en Milan, el partido avanzado cuenta con grandes elementos de triunfo. Como se sospechó que existe cierta lacha sorda entre Ratazzi y Cavour, es de temer que las elecciones dirigidas por el primero, á quien la izquierda de la Cámara apoya mas sinceramente, den un resultado poco favorable al partido conservador liberal. Esto será un grande obstáculo para hacer aceptar el día de mañana al Piemonte una solución conciliadora, única posible de las cuestiones de la Italia central.

Los diarios alemanes consignan todos la profunda sensacion que en Berlin, y mas especialmente en Viena, ha causado el folleto *El Papa y el congreso*. La *Gaceta de Colonia* se inclina á pensar que la separacion de la Romanía de los Estados Pontificios es imposible, y la razon que da para ello es que, ni el Papa ni las potencias católicas consentirán que se desmembraren los Estados de la Iglesia. El diario prusiano se pregunta si el gobierno francés sostendrá formal y energicamente esta proposición, y manifestará fuertes dudas sobre el particular. Por lo que toca á la Prusia, el mismo periódico piensa que el gobierno se pronunciará, como se ha pronunciado el episcopado prusiano, en un sentido favorable á los derechos del Papa, sin llegar, no obstante, á separarse del principio de no intervención.

La guerra electoral entablada en Portugal entre ministeriales y opositores sería curiosa si no diese pena el contemplarla. El gobierno podrá valerse de recursos de mala ley para alcanzar el triunfo; pero los que emplea la oposicion no son mas legales. De alevos los califica *La revolucion de setiembre*, y no deja de tener razon: *Portugueses*, periódico opositor, inventa una carta del ministro de Hacienda, otro dice que el gobierno ha variado los números de las casas para que los opositores no den con los electores, otro, en fin, asegura que el gobierno se propone hacer una ley prohibiendo la entrada de subsistencias para matar al pueblo de hambre.

Nos escriben de Valencia con fecha 31 de diciembre que la sequia que se sufre allí es espantosa. Mala siembra en el secano y ninguna plantacion de viña. Los intensos frios de primeros y hasta mediados de mes, han helado las yerbas de los campos, lo mismo que la mayor parte de la flor de los algarrubos. Los naranjales tambien han sufrido mucho. Añadamos que hacia seis dias se sufría un calor impropio de la estacion; el día 30 y el 31 el termómetro habia subido á los diez y

ocho grados. Reinaban bastantes enfermedades. En el convento de la Magdalena de aquella capital, se están haciendo importantes obras de reparacion bajo la direccion del padre Roda para constituir allí un colegio de misioneros. Dichas obras las costeaba el reverendo arzobispo de la diócesis.

Parece que el primer día que se cante en el Teatro Real el *Barbero de Sevilla*, se estrenará en el tercer acto un lindo vals compuesto por el Sr. Skoodopole para la señora Tribelli, que tan generales como merecidas simpatías ha logrado captarse en el público madrileño y de cuya ejecucion tenemos las mejores noticias.

El Sena va causando graves temores á los habitantes de sus orillas y promete este año seguir va, causar mas de cuatro sustos á los parisienses. Ya se ha subido á mayores y corre no muy tranquilamente por el camino de (ballage) esto es, por el que se conducen las mercancías. La navegacion se halla completamente interrumpida.

Hoy dará principio en la sala primera de la Audiencia territorial de esta corte la vista de la causa formada á consecuencia del robo que tuvo lugar en la Caja de Depósitos en la noche del 5 al 6 de febrero del año 1857. Parece que los Sres. Gonzalez Serrano, Silva, Figueras, Brabo y Tudela, Astudillo y Nestor de Santa Lis son los letrados encargados de la defensa.

Un periódico de Barcelona da la triste nueva de haber fallecido á la edad de ochenta y dos años, el antiguo archivero y cronista de la *Corona de Aragón*, D. Próspero Bofarull, escritor de vastísima erudicion histórica.

El haz radioso de la república Norte-Americana tiene por lazo, segun dice Victor Hugo, la cuerda de la horca de Jinn Brown. Quien ha sacrificado á este noble mártir, segun el mismo desterrado de Jersey, no es el escribano Hunter, ni el juez Parker, ni el gobernador Wyse, ni el Estado de Virginia: es la gran república americana que ha salvado su vergüenza matando su gloria porque Washington ha matado á Espartaco, lo cual es mas horrible que haber matado Cain á Abel. Estas acusaciones lanzadas por Victor Hugo en sentido hipotético antes de ser ahorcado Brown, han adquirido el sentido afirmativo después de haber sido Brown ahorcado. ¿Qué otra esperanza queda para el que se intercan la lógica y la lealtad del ilustre desterrado francés.

El día 8 del corriente se verificará en Tortosa la consagracion del señor obispo de aquella diócesis, asistiendo el señor arzobispo de Tarragona y los obispos de Lérida y Urgel.

El mercado de cereales en Valladolid ha estado estos últimos dias, segun dice *La Union castellana*, completamente desierto, y solo se ha visto en él alguno que otro porteador de Medina, de cuyo punto son ahora abundantes los arrastres, que se verifican á 2 1/2 rs. fanega. No ha variado el precio de los portes á Madrid, presentándose bastantes carros á la carga á 4 rs. arroba de harina. Las muy pocas partidas de trigo que han llegado al canal, se han detallado por los especuladores á 37-3/4 rs. fanega de 92 libras. Los tenedores de cargamentos les ofrecen á 38 rs. fanega de dicho peso, con plazo para el pago de 15-20, y mas dias. Bajo este tipo se advierten deseos de vender y poca animacion en los tomadores, que solo hacen proposiciones á 37 1/2 y 37 3/4, segun que el pago sea á 15 ó 30 dias. El aspecto pues, del mercado es de calma, y las indicaciones del de Santander, donde igualmente falta animacion, contribuyen á la paralización que se advierte. Los fabricantes de Castilla que ven abarrotados ya de harineta los puertos del litoral, de Medinilla, y que no hay probabilidad de encontrar en ellos regular colocacion para sus productos, por mas que no hace mucho tiempo se temia no bastasen á llenar sus necesidades los trigos y harinas del país, apenas sostienen la compra de granos precisos para la elaboracion diaria. Los gastos de conduccion al puerto de Santander han aumentado de una manera inesperada, y todo esto contribuye, á que el negocio de cereales ofrezca al presente languidez.

Durante el año último han entrado en los hospitales generales de ambos sexos de esta corte 14,090 enfermos. Siendo los existentes del anterior 968 ó sea un total de 15,058. De estos han curado 11,848, fallecido 2,182 quedando el 1.º de enero del corriente 1,028. De las entradas referidas corresponden á enero 1,133, á febrero 945, á marzo 1,170 á abril 1,122, á mayo 1,187, á junio 1,030, á julio 1,224, á agosto 1,384, á setiembre 1,224, á octubre 1,344, á noviembre 1,170 y diciembre 1,030. Las estancias causadas por estos individuos en el hospital de hombres ascendieron á 199,471 rs., y en el de mujeres á 187,334, lo que da un resultado de 47,000 reales menos que en el año 1858, pues en el

de 58 hubo 2,860 entradas menos que en e anterior.

Segun correspondencias de Viena, se cree en aquella capital, que las ideas atribuidas á la Francia, así sobre la cuestion de los Ducados como sobre la de la Romanía, serian apoyadas en el Congreso no solo por Inglaterra, sino tambien por Prusia y Rusia.

El señor obispo de Orleans ha salido á la palestra rebatiendo en un folleto, en forma de carta á un amigo, que principiamos á publicar en nuestro número de hoy, las conclusiones del opúsculo, *El Papa y el Congreso*. El autor ha dividido su trabajo en tres partes con el epígrafe de *Los principios, Los medios y El fin*. Hé aquí la primera:

**I.**  
**Los principios.**  
Diré desde luego mi pensamiento? Raramente he encontrado en mi vida páginas donde los sofismas, las contradicciones flagrantes, y si es preciso decirlo, en una palabra, los mas palpables absurdos fuesen puestos por un autor en principio, con mas fe en sí mismo; y con mas segura conciencia de su habilidad y de la sencillez de sus lectores. Esto explica en parte lo que estamos viendo. A este precio un autor que se llama católico, que no habla mas que de su respeto, y de su amor hacia la Iglesia, y otro escribe por salvarla, tiene por primer editor á *El Tiempo*, y recoge en Francia los aplausos unánimes de los periódicos revolucionarios é impíos.

Como *católico sincero* y razonando bajo este punto de vista, proclama que el poder temporal del Papa es indispensable; pero al mismo tiempo pretende probar que es imposible. Exalta voluntariamente y mas aun que nosotros, el carácter divino del Pontífice; pero es para hacer argumentos contra el poder del soberano.

No se puede confesar mas esplicitamente la necesidad imperiosa de este poder, para la libertad y el honor de la iglesia; y no se pueden hacer mayores esfuerzos en todos sentidos para demostrar su imposibilidad, no solamente política, sino hasta moral y espiritual.

«Ese poder no es posible, nos dice el autor, del folleto, mas que exento de todas las condiciones ordinarias del poder, es decir, de todo lo que constituye su actividad, su desenvolvimiento, su progreso.»

«Pero yo le preguntaría desde luego, ¿qué puede vivir en la tierra fuera de todas las condiciones ordinarias de la existencia?»

«¿Cuál es esa actividad, cuáles son esos desenvolvimientos y esos progresos del poder, que declaran incompatibles con el gobierno pontificio? ¿Es al bien? ¿Es al mal á lo que dais ese nombre?»

Y desde luego decís: el poder pontificio debe vivir sin ejército. ¿Y por qué? ¿Qué derecho le impide tener un ejército para no atacar, pero sí para defenderse y proteger el orden público? ¿Por qué se le rehúsa el derecho de la legítima defensa?»

Sé que ha vivido muchos siglos sin ejército, y vivía entonces tambien honrado por la Europa y por el mundo; pero hoy han cambiado los tiempos. Después que los revolucionarios han inflamado la Italia y que 60 años de movimiento político y social han pervertido todas las nociones del derecho, y turbado todo el orden europeo, son precisos ejércitos de quinientos mil hombres en plena paz para los más fuertes estados; es preciso que en todas partes, no solo en Roma, sino en todas partes, la fuerza material supla la insuficiencia de la autoridad moral. Pues bien, ¿por qué en estas circunstancias los Estados Pontificios no han de poder tener tambien una fuerza para defender en su territorio el orden y la justicia?»

No, decís, el poder temporal del Papa no es posible, mas que sin actividad y sin progreso debe vivir sin magistratura... y por mejor decir sin código y sin justicia. ¿Y por qué razon todo esto? Porque bajo este régimen los dogmas son leyes. Ciertamente que extraña la respuesta.

«Pues qué los dogmas católicos dispensan á una nacion cualquiera de tener leyes, código y justicia? ¿O porventura las buenas leyes y la buena justicia serán incompatibles con los dogmas católicos.»

«De buen ó de mal grado añadís: sus leyes serian encadenadas á los dogmas, su actividad sería paralizada por la tradicion; su patriotismo sería conducido por su fe. El folleto *Napoleón III y la Italia* añadía: «El derecho católico es inflexible como el dogma.»

«Ademas, ¿desde cuándo, quisiera saber de un francés que se llama *católico sincero*, desde cuándo la fe condena el patriotismo?» Por mi parte puedo probar que durante diez siglos, no ha habido en Italia italianos mas patriotas que los Papas; y hace tiempo que sin ellos hubiera sido alemana la Italia.

No sé por lo demás, en verdad, si el autor entiendo lo que quiere decir, cuando escribe que bajo este régimen los dogmas son leyes. Sin duda los dogmas son leyes para la inteli-



gencia; pero las leyes con otra cosa que los dogmas, y cuando hablas de la inflexibilidad dogmática del derecho canónico, ignoras absolutamente los primeros elementos de las cosas y del idioma que hablas.

Será preciso, decís, á causa de los dogmas, que se resista á la inmovilidad. Os ha-mais católico. Ha inflexibilidad á los dogmas, es, pues, en vuestro símbolo como en el nuestro: creéis condenaros á la inmovilidad? ¿En qué inflexibilidad de vuestros dogmas coleáis el movimiento de todos los progresos materiales, la agricultura, el comercio, la industria, el gas, el telégrafo eléctrico y los caminos de hierro?

La Inglaterra ha progresado en todo esto antes que vosotros. Ella es quien podría decirnos: la inflexibilidad de vuestros dogmas retardan en nuestros pueblos la luz del gas y los caminos de hierro.

Dichosamente otras naciones católicas avanzan, ó al menos igualan á la Inglaterra, de manera que ese bello argumento está refutado antes de nacer.

Pero no hay más que el progreso material, en el que la inflexibilidad del dogma oscurece el arte, la ciencia, la literatura y todos los progresos intelectuales y morales, y como os atreveis á decir no podrá beneficiar las conquistas de la ciencia, los progresos del espíritu humano: sus leyes estarán encadenadas á los dogmas.

¿Parece que se está soñando cuando se leen tales cosas?

¿Pero si es ese dogma, si son esos papas encadenados á los dogmas, los que os han dado, conservad todo esto, ingrata Italia! Europa, desconocedora de vuestro interés más sagrado! ¿Y he aquí, por lo tanto, los absurdos del mundo entero!

Ciertamente que no estoy yo hablando como un devoto. Voltaire y Chateaubriand han dicho antes que yo: «La Europa debe á la Santa Sede su civilización, una parte de sus mejores leyes y casi todas sus ciencias y sus artes». Vosotros lo habeis dicho. Vosotros mismos; pero el sí ó el no os importan poco.

En cuanto á leyes, sin duda el decálogo es inflexible.

¿No es así también para vosotros?

¿Y hay en el decálogo leyes á las que os arriesgáis tocar? ¿Acaso todas vuestras leyes contrarias al Código divino, no serían nulas en pleno derecho?

Sea lo que quiera, vosotros decís: Su actividad sería anulada por la tradición.

¿He aquí tradición análoga á la tradición católica, una buena actividad cualquiera?

Es una antigua tradición, es verdad, en el cristianismo, que el comercio, la industria, deben respetar las leyes de la justicia.

¿Es esto, acaso, paralizar la industria y el comercio?

¿Todavía pretendéis presentar antítesis como esta: El Pontífice está ligado por principios de orden divino que no sabría abdicar. El Príncipe es solidario por principios de orden social, que no puede rechazar.

¿Acaso el orden social y el orden divino son antipáticos? ¿Qué es, pues, el orden social, y cómo lo entendéis? ¿La sociedad humana no es nada en el derecho divino?

¿Cuál es esa nueva incompatibilidad que después de diez y ocho siglos de civilización cristiana, acabais de proclamar entre el cristianismo y el orden social?

Rousseau es vuestro gran maestro en cuanto á teorías sociales y religiosas; pero Rousseau era más franco que vosotros. Decía sencillamente, después de haber declarado, es cierto, otra cosa, pero que importaba contradicciones en estos tristes siglos en que el abatimiento universal de los espíritus, permite apenas que las contradicciones se encuentren un contradictorio! Rousseau declaraba sencillamente á un reino cristiano incapaz de progreso, por causa del dogma!

¿Es esto lo que queráis decir cuando decís: el orden divino opuesto al orden social, proclamando que el dogma impone la inflexibilidad?

Yo sí digo.

Hay el progreso revolucionario de la bola que rueda siempre en todos sentidos sin farse jamás, y la inmovilidad del límite que nunca se mueve: nosotros no queremos ni lo uno ni lo otro.

Pero hay también la gloriosa inmovilidad del sol, fija en el centro del mundo, que ilumina todo, que todo lo abraza, y alrededor del cual se verifican todos los movimientos más espléndidos; alrededor del cual el mundo gira, sin que la luz se quite nunca detrás; esto os diremos, es la imagen del catolicismo.

¿En fin, qué queráis decir hablando de la autoridad que reina en nombre de Dios? ¿Un crimen ó una debilidad y una impotencia reinan en nombre de Dios por quien se reza? ¿Será preciso, arrancar estas palabras de nuestros libros santos? Y cuando los reyes y los emperadores declaran reinar, por la gracia de Dios, ¿diréis que solo es una cuestión de fórmula ó de estilo?

No, no, es preciso elevar más alto el pensamiento.

Pero esto es bastante. He aquí lo que yo creo acerca de los principios: veámoslos medios. (Continuará.)

### ULTIMAS NOTICIAS.

El general en jefe del ejército de África dice con fecha de ayer á las nueve y veinte minutos de la mañana desde el campamento de los Castillejos al Excmo. señor ministro interino de la Guerra: que ha emprendido y está efectuando el movimiento adelantando hasta los Castillejos; que el enemigo había levantado su campamento y marchaba en movimiento paralelo al de las tropas; pero á una distancia de más de dos horas. Que nuestra pérdida había consistido en 450 heridos y 30 muertos de tropa y oficiales: que la marina contribuyó con sus fuegos á desalojar al enemigo y desbarbarlo después de la fuerza disponible, la cual obró con vuestras guerrillas á las órdenes del capitán de fragata Lobo, y finalmente, que los regimientos de Ingenieros y Artillería de á pie se han distinguido mucho en el combate y en los trabajos propios de su instituto.

Después de este parte, á hora avanzada se hablaba de haber llegado otro fechado en los Castillejos á las ocho de la noche, y diciendo que no ocurría novedad y que el general Makenna había hecho un reconocimiento hasta legua y media más adelante sin ser hostilizado por el enemigo.

Ayer ha debido embarcarse el general Rios para Algeciras en el vapor Brasil que conduce además el regimiento de Zaragoza. Hoy debe seguir el mismo rumbo un batallón de Iberia.

Ayer ha habido en el pueblo del Casar (Cáceres) un ligero alboroto originado por el encabezamiento de la contribución de consumos. El orden se restableció inmediatamente con la mediación de las autoridades.

De Valencia se han enviado cien camas con destino á los hospitales de Africa.

Parece que ha sido indultado el hijo del conde de Castellá de la pena que le habia sido impuesta. El padre, que espontáneamente se presentó en Cádiz donde sigue arrestado, espera con confianza el fallo del Consejo. Si pudo incurrir en alguna ligereza, justamente dudará del patriotismo y del valor de quien con insistencia suma solicitó ir á la guerra como voluntario.

Ayer en Algeciras estaba el cielo entoldado; pero se veía claro hacia Ceuta.

### FONDOS PUBLICOS.

En la Bolsa de Madrid de ayer se publicó el consolidado á 43-60 y 43-65 al contado sin cupon, y á 43-20, y 50 á fin del corriente.

La diferida también se publicó al contado y sin cupon á 33-65, y á fin del corriente á 33-40, 33-45 y 33-75.

A última hora quedaban el consolidado á 43-75 dinero, y la diferida á 33-70 dinero.

### PARTES TELEGRAFICAS.

Paris, 2. Quedan al 3 francos á 68 35; el 4 1/2 á 66; el interior español á 43 1/4; el exterior á 66; y el diferido á 80 la amortización á 60.

Los consolidados, de 85 5/8 á 5/6.

Londres, 2.

El «Observer» de Londres dice que importa poco que se celebre ó no el Congreso de París puesto que en ningún caso se obligará á los italianos á aceptar una forma de gobierno que no les convenga.

Berlin, 2.

Fue así que la cuestión ministerial está en días de arreglo, pues se asegura que ya no habrá dimisión el príncipe de Hohenzollern.

Torín, 2.

Se ha recibido aquí una comunicación oficial de haberse aplazado la época de la reunión del Congreso internacional y hasta nuevo aviso.

Paris, 2.

Ayer llegó á Marsella el plenipotenciario napolitano marqués de Antonini, que fue recibido con los honores debidos á su alto rango.

### DIARIO DE LAS FAMILIAS.

Santo de hoy.—San Antero, papa y mártir. Culto divino por hoy.—Se celebrará en los templos que siguen: en la parroquia de San Marcos, se ganará el jubileo de Cuarenta Horas al Santísimo Sacramento del Altar, habrá con dicho motivo misa mayor, y por la tarde á las cinco menos cuarto el acto de la reserva.—Horas canónicas: seguirán por la mañana á las nueve, y por la tarde á las tres en San Isidro el Real, y de noche, continúa la novena del Niño Jesús.—Obsequio semanal á María Santísima del Pilar: proseguir en Monserat, plaza de Anton Martin, siendo oradores: por mañana y tarde

los Sres. D. Juan Ferrandis y D. Pedro Quijex Gomez.—Mes dedicado al Niño Dios: continuará al fin de oraciones en San Ignacio, predicando el expresado Sr. Monjas. Ejercicios diarios: se presentarán por la noche en los salones, oratorios del Caballero de Gracia y Olivar.

Norra.—La misa, oficio y rezo eclesiástico, será en honor de la octava de San Juan apóstol y evangelista, que la Iglesia hace memoria con rito doble y ornamento blanco.

Productos de aluminio. Bajo este mismo epígrafe dimos ayer la noticia en nuestra gaceta de que los Sres. Chauscé y Mourey habían construido por encargo de S. M. el rey de Dinamarca, un magnífico casco de aluminio tan perfectamente soldado y dorado como cualquiera de los de otros metales conocidos hasta el día, y lo que es más, con un peso de 700 gramos, muy á propósito para no fatigar la cabeza coronada que deberá llevarle.

Pues bien, obedeciendo hoy á un sentimiento patriótico, tenemos una verdadera satisfacción en anunciar á vuestros lectores, que nuestro compatriota y amigo el Sr. Ramirez de Arellano, constructor de los cascos que usaron los guardias de la Reina, y sirven hoy para la oficialidad de los brillantes cuerpos de Coraceros, tenía vencidas de mucho tiempo atrás las mismas dificultades que se jactan de haber superado ahora los artistas extranjeros, con relación al aluminio, pudiendo añadir en elogio y como prueba de la superioridad del artista español, que sus cascos de aquella materia, no pesan 700 gramos, sino 500 próximamente.

Nuevo bálsamo.—Parece que en la casa-matadero de esta corte continúan haciéndose experimentos por el médico Sr. Velz, para comprobar la virtud hemostática de un nuevo bálsamo valenciano que se reputa superior á todos los remedios conocidos para contener la efusión de sangre ocasionada por heridas; bálsamo que llaman del sañre de Villalobos, y que algunos creen confeccionado por un farmacéutico que ejerció en esta villa. Según hemos oido, el miércoles 28 se incendió el cuello á un novillo, dividiéndole los dos grandes vasos, la carótida y la yugular: como era consiguiente la sangre salía á torrentes; pero cesó de salir tan pronto como se fomentó la herida con el bálsamo, y aplicaron torundas de estopa empapadas en él. A un carnero se serraron parte de la bóveda craneana y también parece que la aplicación del vulnerario produjo buenos efectos.

Nuevo periódico de farmacia.—Con el título de Revista farmacéutica española se publica desde hoy en Barcelona un periódico que es á la par heredero universal de todas las ideas de la difunta Actualidad de Valencia y del Droguero farmacéutico de Valladolid que ha fallecido también.

Nombramiento.—Parece que S. A. R. el infante D. Francisco de Paula, ha nombrado médico de su casa y familia, al profesor D. Casimiro Olzaga.

Estudiantinas.—De Valladolid ha salido una comarsa de estudiantes, todos de buen humor y acendrado españolismo, á dar fondo del Campo, funciones cuyo productos destinan á la guerra de Africa. Dos de ellos, los mas guapitos, harán los papeles de mujer.

Orden de la Plaza.—Servicio para hoy.—Parada: Tarifa y Antequera.—Jefe de la guardia eserior del real Palacio, señor coronel teniente coronel, primer jefe del batallón cazadores de Antequera, D. Manuel Ramirez de Arellano.—Jefe de día comandante capitán del regimiento infantería de Galicia, D. Manuel Plasencia y Barca.—Visita de hospital: hisares de Pavia, segundo capitán.—El general gobernador interino, Mendinueta.

Candelas.—Allá por el año de 37 fueron agarrados en Madrid unos audaces ladrones, cuyo jefe era un tal Candelas. Aun debían vivir los jueces que los sentenciaron, aun existen familias por ellos robadas y nosotros conocemos á un honrado esteroero de la calle de Segovia á quien Candelas y consortes robaron inicialmente, causando la ruina y la muerte de toda aquella honrada y feliz familia. Con el título de esta gaceta se representó ameancho en el teatro de Novedades un drama. Parece que un hijo del protagonista se habia presentado á la empresa con objeto de impedir la representación, y que después se ha avenido á que se ponga en escena, con la condición de que el día 1.º de enero se mandasen decir 24 misas por el alma de su padre. Nosotros no hemos visto el drama; pero he aquí el juicio que el emiten dos de nuestros colegas. «Este drama, (dice La Iberia) en que para llamar gente se explota el nombre de un ladrón tan popular en Madrid como lo fue Candelas, más que obra escénica, parece una escuela práctica de toda clase de robos. Rechazamos con todas nuestras fuerzas este género de literatura, que mas que á la escena pertenece á los tribunales. Entre todas las especulaciones que la industria del hombre ha puesto en práctica, las que anoche vimos ejercer en Novedades, nos parece la más indigna. El público pidió al autor, que avergonzado, y con mucha razón de su obra, nos dijo por medio de uno de los actores que se habia propuesto guardar el incógnito. A buena hora. Por las lunetas y pasillos no se oía otra cosa que su nombre. La ejecución fue camorada, distinguiéndose la Marin, Tamayo, Bermonet en su corto papel, y el que hizo de hombre honrado. El público sensato salió del teatro lleno de justa indignación.»

«Candelas, dice La España, es la apoteosis de tres criminales, es el mismo crimen en todo su cinismo, en su más repugnante obscenidad. Es una escuela práctica de depravación: ninguna persona honrada puede presenciar esa abominación escénica sin estremecerse en lo más íntimo de su corazón.» Y luego añade: «El autor se halla algo atrasado de noticias: saca á la escena un fraile, cuando hacia un año que habian sido degollados en Madrid; además supone que en 1835, se ejecutaba á los roos en la plaza de la Cabada; hacia tres años que este espectáculo habia desaparecido de la capital y trasladádose á la puerta de Toledo. No queremos decir más.»

Medias.—La última novedad, bellas lectoras que hoy podemos comunicaros, es un sobretodo llamado Mantón, de armure negro. Este abrigo va cortado al hilo, y cerrado por delante por tres botones de seda morada

en el pecho, y un cuellecito recto y levantado, de un y medio á dos centímetros: lleva á cada lado una manga muy ancha y larga, cuyo vuelo se recoge en la pegadura por pliegues gruesos. El delantero es liso en todo su largo, y la espalda lisa de arriba, chancha de abajo, formando algunos pliegues. En el costado derecho, y á la altura de la cintura, hay un bolsillo con cartera cuadrada. Una cinta morada y negra, puesta lisa, guarnece los contornos, principiando debajo del cuello, bajando por el hombro á rodear la pegadura de la manga, el bajo de esta, el bolsillo y delanteros; el bajo del abrigo va ribeteado de una cinta de terciopelo negro.

Para trage de ensa y de vestir sin pretensiones, es tantísimo como elegante un vestido de bata, de glasé color gris, con rayas menudas y sembrado de ramos chinos.

El cuerpo es alto, cortado al hilo, abierto por delante, con solapas, y cruzado de derecha á izquierda; este cruzado se continúa en biés por todo lo largo de la falda; cerrado con botones de seda negra; el cinturón que le sujeta al lado es de terciopelo negro, con un lazo y dos cabos cortos. La manga, cortada también al hilo, es casi recta en la costura de adelante y mas ancha por detrás: va pegada á pliegues debajo de la hombrera, y cierra en el puño, por una guarnición al biés, que forma vuelta, guarnecida de terciopelo y con un boton en cada uno de sus pliegues: la hombrera se compone de otra guarnición, también al biés, con los mismos adornos. Los paños de la falda van nesgados en punta por arriba: el bajo escotado un poco por delante y con algo de cola por detrás: todos los contornos de la bata, incluso el bajo de la falda, van ribeteados de terciopelo negro.

La camisa es de muselina lisa, á tablas, abotonada por delante, y guarnecida de un cuellecito de encage, levantado. Los puños, también son de encage, á lo Luis XV, y caen bastante sobre la mano; mas largos por detrás que por delante.

Este trage se completa para calle ó para con una capota de piqué de seda verde (tela nueva que imita al acolchado), gros liso del mismo color un poco mas subido, con adornos de blondas, primavera blancas y cintas verdes.

El sábado se verificó en casa de escultor de Comares Sr. Piquer, uno de los contertulios con que el mismo y su amigo Sr. Piquer suelen congregarse á sus amigos. Esta fiesta tuvo la novedad de que á ella asistieron los principales señores que al presente se hallan en esta corte. Ejecutáronse varias piezas escogidas entre ellas una fantasia que todo al piano de señor pianista de Villalobos, y una sonata de Sr. Olvera, otra por la venida de Sr. Enriqueza Toda, y un duo de piano y violin, en que hicieron gala de gran ejecución y gusto la hábil pianista Anorita Imbert y el conocido violinista Sr. Monasterio. En el intermedio de la primera y la segunda parte se iluminó el bello teatro, construido por el Sr. Piquer, y en el cual amenizaron en breves las representaciones, retardando todos los concurrentes sumamente complacidos por el buen rato que les acababa de proporcionar tan amena reunión.

Comida.—La congregación de Nuestra Señora de la Caridad y Santo Niño Dios del Remedio, establecida en la parroquia de San Luis, se dirigió el domingo á las nueve en procesion al Hospital general, donde los congregrantes sirvieron una abundante comida á los enfermos.

Defunción.—Ha fallecido en esta corte el ilustrísimo señor D. José Monjas de Oca, ministro togado del Tribunal Supremo de Guerra y Marina.

Estado sanitario.—En nada ha variado la índole de las enfermedades reinantes durante la semana que acaba de transcurrir, pues hubo muchas tórridas, catarró, oftalmías, anginas, fiebres catarrá, y gástricas, diarreas que deben mas bien atribuirse á los excesos en los alimentos y bebidas que se acostumbra hacer en estos días, que á otra causa; cólicos por indigestion, dolores reumáticos y calenturas mucosas é intermitentes. Algunas de estas perniciosas, no han disminuído las congestiones hepáticas y cerebrales de que algunos han sido víctimas así como se cuentan menos casos de pleurías y pulmonías. Las defunciones siguieron sin variar con tanta frecuencia como en la semana anterior.

## ANUNCIOS.

ELEGANCIA,  
COMODIDAD  
Y ECONOMIA.

Calle del Desengaño,  
número 11.



PRIMERAS CASAS  
DE ESPAÑA  
EN MIRINAJES.

Montera, 32, tienda  
de señas.

Grande y variada surtido de mirinajes y botones, á precios arreglados; para señas desde 6 hasta 40 rs., y para señoras desde 10 hasta 140 reales. (I. m. 2. 1.)

MARSELLA, BARCELONA, ALICANTE, CARTAGENA, MALAGA, Y CÁDIZ

## VAPORES CORREOS

Servicio de gran velocidad en combinación con los ferrocarriles de Madrid y París.—Salida de Alicante para Barcelona y Marsella, todos los miércoles á las once de la mañana. Para Málaga y Cádiz, todos los domingos á las 11 de la mañana.—Se suspende por ahora la salida de Cartagena.—Estos vapores, tan acreditados por la exactitud y rapidez de sus viajes, tienen cómodas y lujosas, y las señoras son atendidas por camareras.—Para mas detalles acóndan al despacho central de los ferrocarriles, calle de Alcañ, núm. 30.—(T. d. 1.)

MEMORIAS DEL AYUDANTE

# ALVAREZ,

Don Manuel Juan Diana,  
(SEGUNDA EDICION.)

En este interesante libro, cuya primera numerosa edición se ha agotado en 20 dias, se encuentran, alternando con el interés de la novela, cuantas noticias puedan deseársese de Marruecos, vocabulario del dialecto rifinó, costumbres, trages, espingardas, guarnías, anécdotas, vida interior de las kabilas, religion, ejército marroquí, etc., etc. La obra consta de un volumen de 330 páginas y el indice de materias asciende á 136. Se vende á ocho reales en Madrid, librería de la Publicidad, pasaje de Mathou. A provincias se enviará franco de porte y certificado, al que libro diez reales á D. Justo Soriano, dueño de dicha librería. (I. v. m. y t.)

## A LOS ENFERMOS.

El doctor Font y Rouza, médico de la facultad de Montpellier, etc., continúa sus consultas en la calle de Alcalá, núm. 16, hotel del Universo. Trata con especialidad las enfermedades nerviosas. Los dolores musculares, las enfermedades de la orina y venéreas en todas sus formas, así como los tumores é induraciones, son curadas por un método fácil y económico, que permite á los enfermos el continuar sus ocupaciones ordinarias. El doctor pasa á domicilio. (2 v. m.)

## AGUINALDOS PARA EL AÑO DE 1860.

Gran partida de objetos de alta novedad, á propósito para regalo de amigos, Exposicion en casa de Schron, Montera, 12. (2 v. m.—1. 1.)

## LA NUEVA AURORA GRAN FABRICA DE LICORES. OBSEQUIO.

HASTA EL DIA 5 DE ENERO DE 1860. Por cada 20 rs. que ligan de gasto en una celebracion, mas por cada 20 rs. que ligan de regalo en una celebracion. Un billete que da opcion en cinco suertes para adquirir los obsequios de una magnífica caja de Mazapan legítimo de Toledo de diez libras, cuyas figuras de gran tamaño y buen colorido, representan uno de los héroes hechos de ar. (5 v. m.—3 v. t.)

COLOCACION.—SI ALGUN NIÑO DE BIEZ A doce años que por vicisitudes de sus padres no pueda seguir estudios y tenga mas bié que ayudarlo con su cuerpo trabajo tiene en cion á las artes mecánicas, será admitido en una escuela donde ademas de ser instruido en literatura y libros modales tendrá utilidad en la segunda semana. Calle del Desengaño, núm. 22, ortería. (I. v. m.—1 y t.)

SE VENDE UN UNIFORME DE CUERPO DE SARDINA Militar. En la Calle del Príncipe, número 89, el que está en a portal dará razon. (I. v. m.—1 y t.)

## ESPECTACULOS.

TEATRO DEL PRINCIPAL.—A las ocho de la noche.—El movimiento continuo.—Los amantes Don Gil.—Don Estebanillo. CIRCO.—A las ocho.—El padre de los pobres.—La luz eléctrica. LOPE DE VEGA.—A las ocho.—Mi body mi sobrina.—Baile.—Retosón, barbero é comadrón. BUENA VISTA.—Primitivo Nacimiento.—A las siete y media.—Abraçion y Desplazion. Editor, D. Américo de Zuloaga.

Imp. de LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA